### 広島大学学術情報リポジトリ Hiroshima University Institutional Repository

Title	イマジネーションの時間性・空間性 : 子どものイマジネーションの意識構造を考える
Author(s)	中川, 節子
Citation	児童の言語生態研究 , 15 : 12 - 18
Issue Date	1997-01-31
DOI	
Self DOI	
URL	https://ir.lib.hiroshima-u.ac.jp/00045172
Right	
Relation	





# 子どものイマジネーションの意識構造を考える

# イマジネーションの意識構造図作成にあたって の変換、つまり、トランスフォーメー 央の背骨にあたる部分に、時間・空間 わけて意識構造図を作成した。 左に空間、右に時間とわけ、その中

「我々のイメージが我々の現実生活

"ま"は、本来統合されてとらえられ

の問題であると考えられる。それらの つまりは、それはその人自身の"ま" をイメージ運動としてとらえていくと、 ジ運動の構造を考えてみた。イメージ い。」この考え方を基本にして、イメー を誘導していると考えなければならな

るものであるが、ここでは、あえてわ

ョンの問題を加え、解説をつけていく 常の事柄で考えられうるイマジネーシ の順に、子どもたちの資料、又は、日 空の転換(トランスフォーメーション) ションを置いてみた。空間→時間→時

かりやすくするために、時間・空間と

(1)母胎回帰 (空間の中の安定度)

A お袋の世界

感覚が鋭くイメージが伸びる。 昼よりも夜、めあきより盲目の方が 明るいよりは暗い方が安定する。

室で出迎えなかったりすると、 だいま。」って言う。しばらく教 うと、びっくりしながらも、「た

○子どもたちが専科の時間から帰っ ○ひざの中は扇形の子宮の形をして ○2~4才位のころ「おかあ」とい ○小学生の子どもは廊下を歩くとき いる。より安定感を感じる。 るのと同じではないか) 男子)(「助六」の母が紙子を着せ く、廊下の壁をさわりながら歩く。 いつも、前の人をさわりながら歩 てくる「おかえりなさい。」とい にもぐってねている。(2~4才 のにおいのついているねまきの中 いても、それを離さず、その母親 ない。本物のおかあさんがそばに って、母親のねまきを持って離さ

> 命としてのエネルギーを浄化する場 間ではないか。生命復活の新たな生 子どもたちが一番安堵を感じる空 いたいよ。」(3年男

「先生、ぼく『ただいま』って言

田氏の論文参照されたいが、一例だ (このことについては詳細を本誌宮 と考える。 けあげておきたいと思う。) ○担任している子どもが、夢中にな

C2「おまえ、今、おかあさんって を連発する。 CI「おかあさん、ねぇおかあさん」 って話しかけてくるとき、思わず、

本人は気付いていない。 C3「え、そんな事、いってないよ。」 いったぜ。」

12

### 空間

## 時間・空間の転換

### 時間

### (1) 母胎回帰

- Aお袋の世界
- ®おうち
- ○内臓感覚 (イマジネーションの 牛理感)
- (2)あの世とこの世 (境界領域としての イマジネーション)
- 魂の浮遊性 (3)(迷うということ)
- (4)イマジネーション の領域

(現実とはちがう広がり)

### (1)変身

- (2)存在
  - Aむかしむかしの世界 ®歴史
- 人形 (3)

(呪術性をもってしてあの 世とこの世を結びつける) こわい たたり 人間、血、心

- 意識と位置>
- .祈祷性 2.没我性 3. 獬洉性 4. 予見性
- 見立て (4)
- (5)白昼夢
- (6)つぼ

そしてパパがやっはりおねがいし

「いたい。」ってこえもきこえたよ。

イマジネーション

の連続性 (次から次へ)

人間が本性としてもっている (2)イマジネーション (イメージの発動性) の反復

(3) イマジネーション の蘇牛

> (イマジネーションの 残像性)

を含んでいると考えて

(4)イマジネーション の流動性・流浪性

(偏向性)

適応性の問題 だまる (のらない)

(イマジネーションの 清浄性)

(6)待つ

○民話「カッパの首」という題名を 首を連発し、叫ぶ子がいた。本当 言ったとたん、 した。Sより(2年男) たからぼくはじょうぶに生まれま 思う。何か動かすものがある。経 ないのに生首が何かおそろしいと に生首の話だった。でも、みんな 験がなくても感性が豊かに働けば やーな顔になった。(4年男) 「カッパの生首だ。生首だ。」と生 (子どもは生首なんかみたことが

内臓感覚(イマジネ―ションの生理感) 母胎の中の記憶を、内臓感覚と考えた。 ぼくはママのおなかの中でいい

> がする。イメージの偏向性をも見る。 メージの誘導で動くさまを見る思い 裂になり終わる。そこに子どもがイ

○うんち大好きの男の子。トイレに

ら、オギャー!ってないた。 音をきいた。それがおんがくだっ きたとき、スッキリしたよ。だか わるかった。で、やっと生まれて なかの中はあつくてなんかきもち ことはわかんなかった。ママのお たよ。そのとき、ママが のおなかをけとばしたこともあっ てことがわかったよ。でもあとの またママのおなかの中で、

○夜、おフトンの中でうんちをしち

遊んでいるのである(5才男) 分のしたうんちをみて、楽しみ、 出てこない。大きな声を出して自 うんちをしにいくと10分~15分は

ゃった女の子

「ともちゃん、うんちうんじゃっ

っち・わるぐち) は子どもの猥談だろう。(うんち・え 点といえるだろう。そして、その話 まさにうんちは子どもの体感の原 たの」(3才女)

○K「おまえは、くそ!」

と次々指さしながら言っているう K「おまえはウンチ!」 K 「おまえは……。 K「おまえはチンポコ!」

ちに声が上ずってくる。私が、

と目でたしなめると、 K「わぁーどっとさめちまったよ。 〈Kちゃん〉 つまんねぇの。またふだんだ

場するものは、だらけ・まみれが多 れ、そしてお話はメチャメチャになり い。うんこまみれ、血だらけ、血まみ 子どもたちのお話作りの最後に登

すと、「ぼくも、『おかあさん』っ

この報告を研究会の男の先生に話

て言われます。決して、おとうさ

うち空間の中に、母の存在がある

終わることが多い。もう自分のイメ

になってしまう。夢中になり、支離滅 ージがぐるぐるめぐりメチャメチャ んではありません。」これは、お

からではないか。

充分その感覚が持ち得る)

(3年男)

T「なんかじめたくなる。かわい K「おれもいじめたくなる。かわ と、よだれが出ちゃう。なんか すぎて。かわいい子を見ている 気持が、あーって、なっちゃう。」 いい子がいると・・・・・。なんか たくなっちゃう。

T「エッチなこというなよ。 S。」 K「何いってんだよ。エッチ。」 いって。 S「Tちゃんて、おっぱい食べた

食べちゃいたいくらい。」

T「おれ、そんなこと言ってない S「わかった。好きだからだ。」 K「Tちゃんて、おこるとなんで もかむんだよ。女をかむんだよ。 だろう。」(3年男)

○Ⅰ「よー、おまえ、ヘビふりまわ したことあるか。

Y 「ない。」

I「ヘビって泣くみたいな顔する りたくなっちゃう。」(3年男) ぜ。オレそうすると、もっとや

# 2)あの世とこの世

あろう。……(略)『あてら』というの わかるが、迫、境、なる江沢地の意で 川が作った土地であることが誰にでも 江市全体が、地図を見るとこの二つの 形のところがアテラザワである。寒河 最上川と寒河江川に挟まれたような地 次のような記述がある。「『左沢』と書 く地名がある。『アテラザワ』という。 上原輝男氏の「かぶき十話」の中に

> なのでは、ないかと思う。 ない延長線上に置いているということ メージが、あの世とこの世をわけてい ないか。と思われる。これは人間のイ 現存させている考え方があったのでは であったろう。」日本人の考え方の中 ある。……当然左沢は浄土ということ うに思っている。……生と死を配当す には、この世の中にちゃんとあの世を るならば、左が死の方だということで 私は、今のところ、もっとも正しいよ ら』もしくは、『あっち』というのが は、『あちら』に相当しそうだ。『あち

○昔「あたご」と言いながら、うま ○ままごとあそびをしていて、 く、という遊びなのだろう。 界から、あちらの世界にとんでい まをとぶことにより、こちらの世 とびをした。この「あたご」もあ ちらの世界の意味なのだろう。う (6才と3才)

K「あっちはだめなの。うちじゃ K「そこから『ただいま』って入 あないから。」 でも反対から入ろうとする ってきて、ふーちゃん」

F「なんでうちじゃないんだよ。 うちのにわじゃぁないか。」

○人が橋の上を渡っているような山 水画のすみ絵がかけてある。それ ゃんなんかも登場してきていた。 だから、ときどき死んだおじいち K「だって、あそこはふだんの場 ではない空間と思っているのか。 所なの。」ままごとの世界は現世

と雲の世界である。 たんだね。」と言った。 を見て子どもが すみ絵は色彩を消したものであ

(3)魂の浮遊性 (まようということ)

かったかと思う。

単に怖いだけでなく緊張した中に 於いても楽しかった一ときではな

んなで協力して一日すごした時は

まったのではないか。そして、み

時空をこえてしまい、まよってし てみよう。と、もっともっとが、 のだと考える。もっともっと登っ

たいのではないかと思う。 があるのではないかということを言い 安さと、浮いている状態を感じる両面 れている。これはまが不安定である不 る楽しさもあるのではないか」と言わ かりをとってしまうが、まによってい る。まようと考えると、マイナス面ば いうことは、間によっていることであ 上原氏の言葉によると、「まようと

○「あの時からぼくは変わった」と れてしまった。停留所で降りたら、 と怖くなった。怖くて、眠気も忘 暗い中をバスは走っていて、もっ まった。気が付いたら、立川だっ 留所がもうすぐという時に寝てし 学校の帰りのバスの中で降りる停 た。その時僕は、とても怖かった。 いう題で書かれた作文

「おじいちゃんは、あそこへ行っ

○飛行機に乗っていて雲海の中に入 海の間から、光がさしていた。光 った。雲海は、果てしなく続き雲 らぬ世界が出てくる。(6才男) る。すると、そこには、この世な

あった。(6才男) おばあちゃんが死んで六ケ月目で 天国。でも、おばあちゃん、どこ にいるんだろう。」 「あっ、天国だよ。おかあさん。

○迷路あそびで、T夫は迷路が大好 が先行するからだろう。 なかったら、と予見的なイメージ とするが、一方は、もしも出られ は間に酔うことを自ら、楽しもう がいることが、おもしろい。一方 かす子と、顔のくもる子の二種類 いう。迷路あそびに、目をかがや れなかったら、いやだもん。」と M子は「私は行きたくない。出ら き。「行こう、行こう」とせがむ。 (T夫6才·M子3年

# (4)イマジネーションの領域

(子どもにとって広い・狭いと いうこと)

てすくんでしまうところがある。 か。広いところにつれていくとかえっ 子どもは案外視野が狭いのではない

した。僕はその時、少し僕にも、 お母さんが待っていたのでほっと 14

○一九九六年・二月・子どもたちだ

かった。(5年男)

こういうことができるんだと、わ

ちのイメージ遊びが、そうさせた 事件があった。これも、子どもた けで、山にまぎれこんでしまった

○T先生が、子どもたちを広い校庭 に連れていき、歩かせることをし た。結果子どもたちは、まっすぐ まくことができない平衡感覚を失 かくことができない平衡感覚を失 かってしまうからだろう。

下に入り込むのが好きなのは、そのた下に入り込むのが好きなのは、そのたり返していくことにより、どんどんの意識を考えると、その一部分に於て、の意識を考えると、その一部分に於て、の意識を考えると、その一部分に於て、の意識を考えると、その一部分に於て、の意識を考えると、その一部分に於て、の意識を考えると、その一部分に於て、の意識を考えると、その一部分に於て、の意識を考えると、その一部分に於て、の意識を考えると、その一部分に於て、の意識を考えると、その一部分に於しているという。というにより、というによりにない。

○家庭訪問に行った時、「次は僕の家だから。」と言って、はりきって案だから。」と言って、はりきって案でなはずの道をはずれ、くねくねぐなはずの道をはずれ、りたって案

「この近道、ぼく大好きなんだ。」 「この近道、ほく大好きなんだ。」 と答える 〇君。 近道だったでしょ。」 と答える 〇君。 近道だったでしょ。」 と答える 〇君。 と言いながら、 ぐるりと大きくまと言いながら、 ぐるりと大きくましてでしょ。」 と答える 〇君。

あった。 の道はトトロの小路のように楽しげでさをあらわす道ではない。確かに路地の道であり、決して物理的な距離の短の道であり、決して物理的な距離の短

## 時間

表にも明記してあるように、(1/イメージの連続性・(2)反復・(3)蘇生・(4)流して持っているイメージの発動性ととして持っているイメージの発動性といえるのではないか。つまりのっている状態といえる。これがそれぞれのる状態といえる。これがそれぞれのの人々のイメージの偏向性にもなり、偏向性故に、個性にもなり、偏向性故に、個性にもなりうるのではないか。

とである。 (5)だまる・(6)待つについては、人間の本性の動きに対する対処法と考えられる。 の本性の動きに対する対処法と考えられる。 (5)だまる・(6)待つについては、人間

# (1)イマジネーションの連続性

(次から次へ)

連続性と、本会では名付けている。た方が良い。子どもがはしゃぎまわった方が良い。子どもがはしゃぎまわっているのも、イメージ力がそうさせているのも、イメージカがそうさせてているのも、イメージとがはしゃぎまわった方が良い。子どものイメージのまわるのである。子どものイメージというのは、一枚の固定化イメージというのは、一枚の固定化

とどまるところを知らない。
文を書く場合である。「穴」という題文を書かせたところ、次々に続き、与してくるが、顕著なものとしては、

一例を挙げてみると

わたしは、きょう川へつりに行った。わたしは、きょう川へつりに行いた。わたしはこいを三匹、ふなを二匹、子がめを四匹、めだかをだ。わたしはちょうど、バケツをだ。わたしはちょうど、バケツをだ。わたしはちょうど、バケツをいっぱい入れた……土がもり水をいっぱい入れた……土がもり水をいっぱい入れた……土がもり水をいっぱい入れた……土がもり水をいっぱい入れた……土があった。そしたら、なんとほら穴があった。そしたら、たんけんしたくなった。そしたら、たんけんしたくなった。イー年女子)

# (2)イマジネーションの反復

ある。ちの遊びはこの興奮がたまらないのでちの遊びはこの興奮がおきてくる。子どもたよって、興奮がおきてくる。子どもたイマジネーションが反復することに

○坊主めくりをする。なかなか手を

M「わたしも、ここんとこドキドー・プ見ている方がいい。」・デ見ている方がいい。」・なめだ。KK「あーだめだよ。どきどきしち出さないK子ちゃん、

ぶゲームである。○みんなでトランプ遊びをやる。同のみんなでトランプ遊びをやる。同ちゃう。」(1年女)

キしちゃって、死にそうになっ

でろう。」 ド「じゃあ、ちよも指させばいい ちよの声、ひっこんじゃうよ。」 こと指さして、指さされると、 でろう。」

ら、ちよ、声が出ないよ。」 ら、ちよ、声が出ないよ。」

) 手艮乗り舌をする。(2年女・4年男)

○寿限無の話をする。

(3年男) 奇声を発して、もだえ笑いをする。 と狂うように言い止まらなくなる。 「玉、玉、玉・・・・・」

上である。 強調するのは子どもによく見られるこ歩的なくり返しを続け、自分の感情を

# 3イマジネーションの蘇生

このイメージの蘇生に関しては、イメージの残像性の問題を考えないわけにはいかない。残像性のことも含めてにはいかない。残像性のことも含めていると考えてもらうと良いと思う。それはどうしてかというと、幼児期に於けるイメージが、その子の体感にどのったイメージが、その子の体感にどのったイメージが、その子の体感にどのったイメージが、その子の体感にどのったイメージが、その子の体感にどのったイメージが、その子の体感にどのとでのイメージの蘇生であるべきであるからである。

というような文を書かせ、自分の体感ある。「あのときから私は変わった」しかし、この問題は、まだ未調査で

考える。残像性の調査をふまえてはい 例をあげていきたいと思う。 ないが、イメージの蘇生と考えられる 調査を行うのも、一つの手段のように

○車に酔うと思っただけで酔ってし ○おなかが痛くなるんじゃないかと

なってしまう。

思うだけで、気をかける分、痛く

○くるくるまわりをしてからのオニ ごっこにどうしても入ることがで きない子がいた。もう想像しただ ある。(4年女) けで、気分が悪くなるのだそうで

○運動会の終了した三日後、学校で 男の子は書きはじめから書き終わ 運動会の絵を書かせた。ひとりの と持ってきた。 だった。そして書き終わったとき るまで運動会の歌をうたいっ放し 「あー、くたびれた。」

れたよね。〉 〈そうね。歌、歌い通しでくたび

ろう。 (1年男) うたと伴に映像が再現されたのだ いよ。絵をかいていたんだよ。」 「ぼく、うたなんかうたっていな

○給食の時、ビビデバビデブーの曲 曲でやっぱりはしゃぎ出し踊り狂 る。それは、一年生のとき、その がかかると大さわぎ、狂っておど けかその曲がかかるとおどり狂う っていたそうである。どういうわ

# (4)イマジネーションの流動性 流浪性(偏向性

ということである。人それぞれのイメ そして、それはひとつの偏向性をもつ 特徴はイメージはどんどん流れていき その人のイメージが流れるひとつの方 ージのくせと言ってもいいのではない 述べた。ここで考えられるイメージの 向性になるのではないかということも 生を扱い、その時、イメージの残像性 の問題にふれた。その残像の仕方が、 (3)のところでイマジネーションの蘇

○研究会員の中に詩を書くSさんが そうだ。 らかに口をついて出てしまうのだ じめてしまい、自分の言葉がなめ ものを読んで先生に注意される。 それは、音読の時間に文章にない しかし何度注意されても文章が忠 困ったことがあったと言っている。 実に読めない。イメージが流れは いる。Sさんは、小学校時代大変

○上原先生が目をつぶって寝ている ○雪のお話を読んでいて、ちょうど と、お孫さんが二人来て その時、雪がふってきた。 もとにたむけて、おがんでくれた。 といい、二人で花をつんでまくら 「先生、知っていたの?」 「じいちゃん、死ぬんか。」 「じいちゃん、だいじょうぶ。」

(5才女、4才男)

歩きながら、ろうかのかべに

きもちがわるい

と、気合いをいれた しーんと、しずまりかえる

「一、二の三、むっ」

心の中で

題になる。 考え、(5)(6)は、イメージの適応性の問 今までは、イメージの発動性を中心に 時間のはじめのところでも述べたが

と真顔で子どもが叫ぶ。(5才男)

○ぼーとしている子がいる。どうし イメージ活動を休ませることにより (イマジネーションの清浄性 す。」 (4年男) たのかと問うと、 「ぼくは、ときどき停止するんで

だまっていると、心の中が

そうじされているようだ

自分がしゃべっていることに気付か ○さわいでいる子がいる。 C2「〇〇、おまえ、しゃべってい C1「ほく、しゃべっているって言 しゃべるのをやめて〉 るよ。」(3年男) 〈○○君、だまりなさい。すこし うの?ぼくが、いつしゃべって んだよ……(続く)……。」

ることができない。 メージの切り換えの出来ない子はだま ない。清浄性が全くもてていない。イ ○(だまって、学校内を歩いたあと に書いた詩) だまる

> みんなつめたい かいだんも うわばきも ろうかのかべも だまっていると、みんなつめたい ふしぎだ ほおをつける いつもより、気持ちいい いつもより、つめたい

## (6) 待つ

清浄化をはかっているのだろう。

で遊ぶことができる。 る適応性の問題だと考える。 Hさんらしいと思った。 Hさんは、待つ間、自分のイメージ 待てない私は、びっくりしてしまい 丈夫ですから。」とのお母さんの言。 たので、お宅に電話をすると、 ○研究会員Hさんと待ち合わせをし ていたが、時間におくれそうになっ 「あの子は待つことにかけては、大 待つもだまるも、自分の時間に対す

○バス停でバスがなかなかこない。 そこに通りかかった男の子 どもである。)(4年男) (がんばらないと待てないのが子 「バスこないんか、がんばれよ。\_

# 時間 空間の転換(トランスフォーメーション)

うるということだと思う。 のイメージをさらに伸ばすことが出来 の転換をすることにより、人間は自分 ということなのです。」と。時間・空間 その時、時間・空間が、変わっている うになってきたということを言ってい っていた。「はっとするということは、 るのだと思う。もっと平たく言うと、 覚や感情を、解放することが出来るよ えるようになってから、自分自身の感 自分の考え方や思い方の基本を述べて と上原輝男氏は「かぶき十話」の中で るかつての日本人が抱いていた特有と ンを考えるようになってからである。」 で、時空の放埒現象を垣間見ようとす いる。トランスフォーメーションを考 いってもよいトランスフォーメーショ はっとすることですよ。」とおっしゃ 「時間・空間を窮屈に縛りあげない

すると、こうなると考えてもらいたい。 も述べた通り、あえて、間をわけると も、重複する部分はあるが、表の前で 今まで述べてきた時間・空間の項目と になるのではないかと考える。勿論、 **6)つぼなどが、その大きなキーワード** (1)変身(2)存在(3)人形(4)見立て(5)白昼夢 ションを起こすには、これからあげる そうして、そのトランスフォーメー

ではないことをことわっておきたい。 仮装性・変身願望があってするもの

> しもの世界を意識的に動かすことであ 単なるイメージチェンジではない。 b

○30のことばの中から、3つの言葉 そのとき「鏡・馬・波」のことば を選び出し、即興で話を作る授業 を選んだ時にはなしてくれたイメ を行った。(本誌研究授業に掲載)

項の変身と考える。 ばらしいさ。これをもしもの世界と考 え、この世界転換として変身を、この 鏡を考える時、鏡の中と設定するす で楽しそうに走ってる(6年女) ういうふうに思ってみるとみえる ほら波と砂があるでしょ、あそこ だけれど。馬はどうしているかな って、さみしいなと思っていたん んです。みると馬が波のところで、 る世界だといいな。と思って、でそ て鏡の中の向こうの世界が馬がい …と思ったら、思って…もしかし かわいがっていた馬が、いなくな てね。馬が死んじゃったんですよ。 わいがっていた馬が、犬じゃなく (目をつむりながら) あのね、か

## (2) 存在

**④ むかしむかしの世界 (空間的な把握)** ○「むかしむかし私はまだ生まれて ことは知りません。」(1年女) ませんでした。だから、むかしの

を定(時間的な把握) らお話して」と言う。(5才男) かならず、 「ねぇ、むかしむかしをつけてか

○夜ねるとき話をしてあげるのだが

○二年生が自分のもとのクラスの部 ○「尾久島の杉」という題名の詩を 読んだあと、 「すげえー。」と一言(4年男)

○「ねぇ、どうしてこの写真の中に よ。」 (1年男) ぼくがいないってそんなのズルイ ぼくはいないの?」 の思い出みたい。」(2年女) 〈まだ、生まれていなかったのよ〉 「どうして。トモちゃんだけいて、

○「ねぇ、このねこ何才?」 なんて冗談じゃないよ。」とねこ んより一つ上ね〉 あなたが生まれたから、やっちゃ 「えー、ぼくより前にうまれてた 〈えーとこのねこがお産したとき、

○ぼくの家から駅に出る時、大きな ○羽黒山の五重の塔の杉木立の中に くやしくなる(上原先生) 楠がある。その下を通るたびに、 と時間をとても感じる。 (K会員 も前からここにあったんだと思う の杉木立と五重の塔がもう何百年 逆のぼっているように感じる。こ 立ってみるとふっと自分が時間を

# **3人形** (呪術性をもってして イマジネーション) "あの世とこの世 " を結びつける

く考察を行っているのでここでは、一、 形についてはこのテーマの大きさを考 祷性2没我性3邂逅性4予見性)は、 かえさせていただく。 二の例をあげるだけで小林氏の論文に え、別に本研究会で資料をとり、細か に於いて、表のここに位置させた。人 人形に顕著に含まれているということ に底流として流れているものであるが、 人形だけに含まれるのではなく、全体 含むと考えられる。四つの仮説(1祈 れらの意識と位置は呪術的要素を多く こわい・たたり・人間・血・心。こ

「なつかしいな ずいぶんむかし

をあげる。 呪術性の代表として二つのスナップ

○てるてる坊主を作る。 そして雨。 が、いつのまにか逆さになっている。 一たのむぞ。」と言ってくっつける

ちゃ、てるてる坊主も、おこっち ゃうよ」(3年男) 方悪いから、雨だよ。逆立ちして 「お母さん、てるてる坊主のつけ

をけとばす。(3年男)

○「ついている日とついていない日 があるんだ。」

「そりゃ、神様だよ」(3年男)

## (4.見立て

ての始源は『古事記』のイザナギが島 郡司正勝氏は「風流」の中で「見立

て八尋殿を見立てたまいき』というの も、この呪力に頼みをかけたのである。 で『天』を見立てたのであるとするの の高さを二丈八尺ととるのは、二と八 見立ては呪力なのである。ムラゲは棟 まず見立てたのだというのは正しい。 を、折口信夫が、ありもしない御殿を に天降りし坐して、『天の御柱を見立 もたちは、この見立てで、イメージの転 真髄であると考えて良いと思う。子ど ている。見立ては呪力であり、遊びの 換をし、時空を遊んでいるように思う。 『遊び』の真実もここにあろう」と書い ○一年生を受け持って十日目。家庭 CI「先生まだランドセルしょえて 現してもらった。 に一緒に家までの道を頭の中に再 たくて、思いえがいてもらうため 訪問があるので家までの道を知り

> る。入院していた子 S「Yちゃんも先生入院したいみ 居心地も悪くなさそう。 H「だめだよ。今、満員だよ。」と、 (3年男女) たいよ。」と女の子が言いに来

> > から始まり、

たちは、ふわぁと浮きたのし気である。 なこの見立てに入るのではないだろう まで登場してくる)ごっこ遊びは、み か。ほんのちょっとの見立てで子ども ○「ディズニーランドに連れていっ ○すもうが始まると我が家の息子は、 ○何もないが子どもたちにゲームに この他に、ままごとの役割分担。 このテラッタで、土俵が再現され 声とともに私の腰にかかってくる。 ちは、その気になりうやうやしく りをするだけなのだが、子どもた 勝つと表彰状をわたす。わたすふ て」という子に、「じゃー今から のこったの声である)(4年男) るのだろう。(テラッタは行司の テラッタテラッタテラッタという おしいただく。(1年男女) 子どもはそれで満足(1年女) で、テラッタ、テラッタっていって。 へ行こうか……。」と案内する。 いくよ。さぁキップ買った。どこ **「おかあさんも、だまっていない** 

(6)つぼ

らず本人は自宅にいた。(2年男)

も本当は、その近くにも行ってお と、他の子は感心してきている。で 信用してくれないんです。」 にして、ぼくの言うことをみんな す。でも、子どもだと思ってばか

「へーそりゃぁ、大変だったね。\_

項では内容を省く。本誌の葛西氏の ネーションの言葉も付け加えておきたい。 の論文を参照されたし。 「トランスフォーメーションの獲得\_ 最後に古典的な言い方としてのイマジ 骨格に位置するものではあるがこの のり うつり かかり

(5)白昼夢

入院といっても、私の机のとなり しかたのない子を入院させている。 ○我クラスでは、動いてうるさくて

かった。」(1年男女)

応かえりつくと

C4「あーくたびれた。でもたのし

その間とてもうるさいが、家に一

C3「犬においかけられたよ。」

C2「先生、いそいだらころんじゃ

いない」

りそこには、子どもの夢と現実の中を 鮮明なイメージの広がりを感じ、やは さまよっている感覚があるのではないか。 うそと言ってしまうにはあまりにも

のりがくる。

で言うと潜伏感染状態である。そして

インフルエンザに、かかったのである。 動、初手である。病に置きかえると、 である。かかりはイメージの発動の発

うつりは、その発動状態の説明。病

院もする。これらのやくそくは、 違反すると、隣りの大学病院に転 入院規則も作った。あまり規則に の席に来るだけだが、みんな真剣。

どんどん子ども達が作る。

○「私のおじいちゃん市長さんとし ょっちゅう話しているんだよ。」 婚式に招待されてるんだ。だから 大変なんだって。」(4年女) んだよ。だって、皇太子さんの結 「私のおじいちゃん、皇居に行く ことばだと考え、つけ加えた。 ションの動きを大まかに定量している 進行している状態である。病が、どれ 構造図には含めなかったがイマジネー かるということである。出来上がった 位すすんでいるかが、のりぐあいでわ のりは、そのイメージ運動の促進が

○航空機事故が夏にあった年の九月

夏休みの思い出を話させると、

「ぼくはあの事故現場にいたんで

注ー 構造図の中の空間で③あの世と この世の項目を入れてあり、さら る。冒頭でもことわっておいたが けているが、あの世とこの世の問 世とこの世。というタイトルをつ に人形のサブタイトルにも、あの をことわっておきたい。 する個所の多いところがあること 便宜上のわけ方であるので、重複 通じて考えられる大きな問題であ 上で根源的な問題であり、全体を 題は、イマジネーションを考える あくまで間の問題を考える上での

注2構造図の中では、イメージ活動 使ったが、解説のところではイメ イマジネーションということばを であることを、強調するために、 同意と考えていただいて良い。 ージということばで表現している。 (町田第四小・教諭)



18